

Kriterien zur Priorisierung und Auswahl sanierungsbedürftiger Trockenmauern



Sarah Siegerist

Erarbeitung von Kriterien zur Auswahl von Sanierungsobjekten im Val Müstair:

Ziel:

- Hilfsmittel, um bei zahlreichen Trockenmauern im Perimeter eine sinnvolle Auswahl treffen zu können
- Auswahl der Sanierungsobjekte lässt sich anhand der Kriterien begründen
- Zeitlicher Aufwand begrenzen (Begehung jeder Mauer nicht möglich)

Grundlagen

Inventar Trockenmauern im Val Müstair

IVS

Geoportal

Parzellenplan der Gemeinde

Kriterien zur Auswahl prioritärer Trockenmauern

1) Historische Bedeutung

Eine Trockenmauer im Inventar für historische Verkehrswege (IVS) mit nationaler, regionaler oder lokaler Bedeutung hat generell eine besondere Bedeutung bei der Auswahl von zu sanierenden Mauern.

Kriterien zur Auswahl prioritärer Trockenmauern

2) Sichtbarkeit

Trockenmauern entlang von vielbegangenen Wanderwegen, an touristisch bedeutsamen oder auch an optisch prägnanten, gut wahrnehmbaren Stellen haben Priorität.

Die Sanierung kann auch eine touristische Inszenierung oder optische Aufwertung eines Ortes / einer Landschaftskammer bedeuten.



Panoramaweg Soglio

Kriterien zur Auswahl prioritärer Trockenmauern

3) Eigentumsverhältnisse

Trockenmauern auf Gemeindegebiet haben grundsätzlich Priorität vor Mauern auf Privateigentum.

Bei Mauern auf Privateigentum:

- Einwilligung des Eigentümers
- Kostenbeteiligung
- Sicherstellung Existenz für 10 -20 Jahre
- Klärung Unterhalt

Kriterien zur Auswahl prioritärer Trockenmauern

4) Funktion / Nutzen

Stützfunktion (z.B. in Terrassenlandschaft)

Grenzfunktion

Weideabgrenzung

Nutzen in der Bewirtschaftung

Vernetzungsfunktion



Kriterien zur Auswahl prioritärer Trockenmauern

5) Ökologische Bedeutung

Vor einer Sanierung den ökologischen Wert der alten Mauer abschätzen und die Folgen einer Sanierung prüfen.

Eingriff kritisch prüfen, allenfalls auf eine Sanierung verzichten (z.B. bei wertvollen Hecken) oder Umsetzung anpassen.

Einbau von Förderelementen.



Kriterien zur Auswahl prioritärer Trockenmauern

6) Landschaftsprägend

Einzelobjekt

sehr prägendes Landschaftselement

Mauerkomplex

mehrere Trockenmauern prägen eine Landschaftskammer. Gesamtanierung erzielt eine starke Wahrnehmung und wertet die ganze Landschaftskammer auf.

Übersicht

- 1) Historische Bedeutung
- 2) Sichtbarkeit
- 3) Eigentumsverhältnisse
- 4) Funktion / Nutzen
- 5) Ökologische Bedeutung
- 6) Landschaftsprägend

Kriterien zur Auswahl prioritärer Trockenmauern

7) Standort im Gelände (Zugänglichkeit)

Geländeneigung

Zufahrt

Verlauf der Mauer im Gelände

Kriterien zur Auswahl prioritärer Trockenmauern

8) Zustand

Stark zerfallen

Wenig zerfallen

Gut erhalten

Je nach Zustand ist für eine Sanierung mehr Steinmaterial und Zeit erforderlich.



Kriterien zur Auswahl prioritärer Trockenmauern

9) Eignung für Gruppen

Sinnvoll bei Einsätzen mit Gruppen

-Zivildienstleistende

-Laiengruppen

-Schulklassen

-Kurse

Kriterien

- 1) Historische Bedeutung (z.B. IVS)
- 2) Sichtbarkeit, Touristischer Nutzen
- 3) Eigentumsverhältnisse
- 4) Funktion / Nutzen
- 5) Ökologische Bedeutung
- 6) Landschaftsprägend
- 7) Standort im Gelände
- 8) Zustand
- 9) Eignung für Gruppen

Fazit

Anwendung von Kriterien macht Sinn zur Vorauswahl bei zahlreichen Mauerobjekten im Perimeter.

Hilfreich in der Kommunikation und zur Begründung der Auswahl.

Die Gewichtung der Kriterien ist situativ variabel und abhängig von der Anwenderinstitution.

Eine Begehung vor Ort ist unumgänglich für eine abschliessende Beurteilung.

Vielen Dank!

